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人物名片

乔叶，生于1972年，河南省修武县
人，现任北京作协副主席，中国作家协
会全委会委员。2023年因《宝水》获第
十一届茅盾文学奖，是本届茅奖获得者
中唯一的女性得主。

写作要对得起
我感受到的磅礴的生活

记者：获得茅盾文学奖会给你带来
一系列的改变。从创作的心理状态上，
你有怎样的体会？

乔叶：我觉得这要分几个层面说。

因为得奖我收到很多活动邀约，这的确

会占用我的时间，但我的创作心态并没

有什么变化。我觉得我还是一个有成

长可能性的作家。其实我写东西的时

候，心态非常纯粹，我不会去设想读者

会怎么想、评论家会怎么想。

对我来说，最重要的是，我的写作

首先是要对得起我感受到的磅礴、丰富

的生活。我创作时最大的动力来自情

感，比如我对乡村的情感。也就是说，

我所考虑的是写作本身的内部问题，所

预想的外部都不在我的考虑之内。

记者：从一开始写散文到后来写
小说，会想过自己某一天得到茅盾文
学奖吗？

乔叶：完全没有想过，得奖真是我

意料之外。

记者：从在小学教书当老师到走上
文学写作之路，你取得很好的文学成
绩。文学写作对你来说意味着什么？

乔叶：文学给我带来多个层面的收

获，包括个人命运的改变。因为写作，

我拥有了更宽阔的人生。但最重要的、

最本质的影响，还是文学对我精神世

界、心灵成长上的陶冶，文学带给我生

命的成长。

长篇小说能让阅读者
获得“精神的钙”

记者：现在大家都能体会到，时间
被切割得非常碎片化。很多人没有耐
心读完一部长篇小说。在这种情况下，
在你看来，长篇小说存在的意义主要体
现在哪些方面？

乔叶：长篇小说对社会生活有着特

别宽阔的表达。长篇小说的“长”，不是

简单线性的“长”，而是立体的“长”。而

且这个“长”不仅是内容长，还意味着文

本所呈现的宽度、高度、深度等各种维

度的“长”。我们日常生活中看到的优

秀电视剧，其中很多都是由长篇小说作

为母体派生出来的。我想，这也是长篇

小说很重要的一个价值。

从读者角度来说，阅读长篇小说所

带来的精神世界的愉悦感、获得感和更

厚重的命运感，不是看网络短视频或者

电视剧弹幕所能给予的。人活在这世

界上，有很多的人生问题需要有相对成

熟的“三观”来应对。但这个“三观”怎

么练成，就需要你有更深厚的阅读，对

人性有更深刻的认识，而这些是长篇小

说擅长提供的。长篇小说能让阅读者

在无形中获得“精神的钙”，让我们的内

在生命真正成长。

记者：诗人李元胜说他特别喜欢的
就是，写出最好的诗时，突然而来的心
灵自由感、解放感。你写小说是怎样的
感受？

乔叶：诗歌这种文学体裁很特殊。

在我看来，一篇诗歌的完成，真是犹如

神助。从这个角度来说，诗歌有非常神

奇的命运感，当然，诗人也需要平时的

写作训练。而且，除了那种篇幅很大的

长诗，一般一首诗完成的时间是较短

的。但是写小说，尤其是写长篇小说，

更像是从事体力劳动，像农民种地，一

定会有一个春生夏长、秋收冬藏的过

程。创作小说要跟着人物故事成熟，让

篇章成秩序。小说很像钟表，你看它转

得非常轻盈，其指针背后的各种零件显

得非常重要，要严丝合缝，才能产生一

种匀速的、科学的转动。

提高大众接受度
关键在于写出好作品

记者：在当下，比起其他媒介，比如
影视、视频，作为文字形式存在的文学
作品，大众接受度、影响力很有限。你
怎么看纯文学和大众的关系？

乔叶：纯文学想要提高大众接受

度，最重要的还是作者首先要把作品写

好。比如说《红楼梦》，即使不拍电影、

不拍电视剧，我相信它依然是畅销的，

大家依然会看到，是因为它足够好。再

例如余华的《活着》能如此畅销，也主要

是靠小说本身的魅力。我们不要低估

文字这个媒介，不是说文字天生好像要

被视频取代了。

如果是不好的作品，什么都会被取

代，不好的视频也会被取代。作家永远

拿作品说话，永远拿作品吃饭。我觉得，

作为文学写作者，我们一定不要妄自菲

薄，也不要抱怨。我们国家有这么庞大

的人口基数，如果作品足够好，即使读者

群再小，也会有足够的读者支持你。

在《甄嬛传》弹幕中
发现文学性碎片

记者：随着信息媒介的变革，文学
也开始突破文字，以多元化的方式表
现。我们在影视、舞台、短视频等形

式中看到文学性。作为一个小说家，你
有怎样的观察和体会，怎么看这种新
生态？

乔叶：的确如此。我很喜欢看《甄嬛

传》里的弹幕，觉得非常有趣，网友们的

很多视角很清奇，金句频频，如神来之

笔。我觉得这是文学与生活融合的碎片

化体现。我们已经不能古板地把文学单

单理解成一个特别成熟的作品。尤其是

我们文学创作者，更要敏锐看到文学无

处不在的闪光点，然后再通过自己的语

言组织起来，完成一个完整的作品。

记者：《宝水》里的主角“地青萍”是
一位乡村女性。可不可以说，《宝水》是
一个女性视角比较明显的小说？你怎
么看待性别意识在文学中的体现？

乔叶：当我为这个小说设定一个女

主人公，就决定了整个作品笼罩有女性

的视角。这么设置也是有内在逻辑的。

这种女性主义的角度，是我承认的，也是

我很主观特意选择的一个角度。

记者：有的作家有时会遇到写作素
材匮乏的困扰。你有这样的困扰吗？

乔叶：我没有这样的困扰。我就像

花匠一样，还“养”着很多部小说，它们

都排队等着我去动笔，去“浇灌”，让它

们开花呈现出来。

我写的乡村不是简单的甜
也不是粗暴的苦

记者：你的小说里面呈现了很多乡
村场景，你怎么看“乡土文学”这个概
念？曾经有人提到，随着城市化进程加
快，应该出现更多的城市题材的文学作

品。你如何看待这种观点？
乔叶：乡土文学在我们国家的文学

脉络中有强大的传统，源远流长。中国在

很长的历史时期，确实是一个乡土社会。

现在城市化进程加快了。但其实，城市与

乡村并不是截然分开的，我们在大城市接

触到的人，他们很有可能来自乡村。

如今城乡流动速度很快，无数的乡

村人去城里务工，身上也会带着城市人

的印记，哪怕他回到乡村，也未必完全

是一个乡村人。现实生活中，我们看到

的更多是城市文明或者乡村文明在一

个人身上有叠加的状况。现实生活中

的人们，更多的是乡村和城市混合体验

的情况。所以我写的小说里更在意城

乡接合部的概念，这是精神上的、情感

上的、经验上的城乡接合部。

记者：写乡村生活的文学作品，你
的最大体会是什么？

乔叶：我觉得就是要努力深入乡村

生活的肌理，切实感受到他们的脉搏。

乡村生活肯定不是十全十美、田园牧歌，

也存在一定的问题。但只要有人在的地

方，大家都会努力过好日子，那么我希望

能写出这种生机来。我希望我写的文字

不是简单的甜，也不是粗暴的苦。

记者：除了创作需要看的书，你平
常会更关注、更偏爱哪一类的书？

乔叶：我喜欢自然科学，偏知识性

的书。最近在看《云彩收集者手册》，这

本书特别有趣。英国有一个“赏云协

会”，这个协会成员都是云彩爱好者，他

们把云彩当作收藏品，根据云彩的类

型、云彩的样式、云彩的稀有程度给云

彩打分。他们把云彩进行各种命名，对

于云的特征、形成原因，他们有自己很

诗意的、俏皮的阐发。我看得津津有

味，启发我在北京也经常看云。前段时

间我还写了一篇文章叫《看云记》。

华西都市报-封面新闻记者 张杰
实习生 姜孟欣 浙江乌镇报道

在浙江乌镇见到乔叶，她很忙碌。在参加“茅盾文学周”系列活动的间隙，不断有读者来找她签名、合影。她
都一一耐心回应，脸上笑意盈盈。这次来乌镇领茅奖，走在乌镇的石板路上，身边是小桥流水，北方人乔叶感慨，

“在我生活的地方，‘水’的元素很少，土地是大块的。江南的水则融入日常的生活。在这儿，河流就像土地的另一
种形式。”她也感觉到对自己的家乡有了更深的理解，“所有的异质经验，都是一种鲜明的映照和提醒，回到家乡的
时候你的认识会更深刻。”

近些年，每次回河南老家，乔叶都会格外贪婪地到处去看，东跑西跑，主要是去那些传统形态相对完整的村
庄。有感觉的时候，她干脆就住下来。“跑村”“泡村”之后，她就想写小说，想写一个跟当下的乡村现实有密切对话
关系的长篇小说。这也是她获茅奖的作品《宝水》的由来。

11月17日晚，华西都市报、封面新闻记者来到乔叶入住的酒店房间，对她进行了面对面的专访。

专访茅奖作家乔叶：
“文学带给我生命的成长”

乔叶在乌镇。受访者供图

乌镇街上的《宝水》海报。张杰 摄
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